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指数投资再掀热潮 中证1000ETF群雄逐鹿

本报记者 万宇 徐金忠

7月22日，新一批中证1000ETF将集中发售。 易方达基金、广发基金、富国基金、汇添富基金旗下的中证1000ETF同台竞技，指数投资领域再度掀起浪潮。

随着发行时间的临近，各家基金公司已经摩拳擦掌，在前期的产品预热环节“火力全开” 。 中国证券报记者采访了解到，ETF的首发效应明显，基金公司将会在新基金发行方面寸土必争。

同台竞技

7月中旬，易方达基金、广发基金、富国基金、汇添富基金纷纷发布了旗下中证1000ETF定档发行的消息。 四家基金公司均将新产品的发行启动时间定在了7月22日。

其中，广发基金公告称，广发中证1000交易型开放式指数基金自7月22日至7月26日进行发售。 投资者可选择网下现金认购和网上现金认购两种方式，网下现金认购的日期和网上现金认购的日期均

为7月22日至7月26日。

资料显示，4只中证1000ETF均跟踪中证1000指数。中证1000指数是小盘成长风格的代表指数，选取中证800指数样本以外的规模偏小且流动性好的1000只证券作为指数样本，与沪深300和中证500等

指数形成互补。

值得注意的是，7月22日是中证1000股指期货和期权交易相关合约正式挂牌交易的时间。 据7月18日证监会发布的消息，证监会近日批准中国金融期货交易所开展中证1000股指期货和期权交易，相

关合约正式挂牌交易时间为7月22日。

寸土必争

近日，相关基金公司围绕中证1000ETF的推广宣传已经如火如荼地展开。

其中，富国中证1000ETF拟任基金经理金泽宇近期就模仿新东方的直播，用中英文解读中证1000指数。 在公司的公众号中，富国基金介绍，富国中证1000ETF采用完全复制法，紧密跟踪中证1000指

数。 未来将在深圳证券交易所上市，凭借ETF工具的便利性，为投资者布局高成长的小市值公司，分享经济高质量增长，提供更高效的投资工具。

在销售渠道方面，中证1000ETF成为了渠道近期“最靓的仔” 。中国证券报记者采访了解到，销售渠道纷纷将中证1000ETF作为近期营销的重点。“特别是7月22日发行当天，借着中证1000股指期货和

期权交易合约上线，市场的关注度会比较高，新基金发行的‘开门红’至关重要。 ”有基金销售渠道人士表示。

近期，华夏中证1000ETF、华泰柏瑞中证1000ETF、南方中证1000ETF等中证1000指数基金产品的交投明显活跃。 分析人士指出，历史数据显示，历次股指期货和期权衍生品推出后，对应股指ETF整体

规模会明显增加，ETF数量也会显著增加，由此带动资金大幅流入。

机不可失

在基金机构看来，中证1000ETF群雄逐鹿，是因为中证1000指数出现了机不可失的历史性机遇。

广发中证1000ETF拟任基金经理罗国庆表示，中证1000指数成分股选取的是我国成长性突出的一批小市值公司，是中国经济发展活力的典型代表，中长期来看或具备较好的配置价值。

对于中证1000股指期货和股指期权推出的意义，罗国庆表示，中证1000股指期货和期权交易的获批，是对我国金融衍生品体系的完善，是全面深化资本市场改革的重要举措，对我国资本市场稳定发

展具有重大意义。“中证1000股指期货和期权交易的获批，也将对中证1000指数产生积极影响，在一定程度上有望降低中证1000指数的波动性，提升指数成分股的流动性和市场活跃度。 随着指数衍生品

的推出，追踪相关指数的ETF规模也可能会出现增长。 ”罗国庆表示。

易方达中证1000ETF拟任基金经理刘树荣表示，中证1000ETF作为易方达基金ETF产品线布局的重要一环，将有利于易方达基金更好地为投资者提供一站式服务。 “事物的发展通常是循序渐进的，

我国股票型ETF发展至今总规模已超万亿元，ETF数量已突破600只，呈现蓬勃发展的态势。 当前，全市场沪深300ETF总规模已经超千亿元，中证500ETF总规模也超500亿元，而中证1000ETF总规模还不

到50亿元。 随着国内资本市场的不断发展，尤其是在中证1000指数股指期货、期权即将推出的背景下，中证1000指数作为市场上重要的宽基指数，未来具有巨大的发展空间。 ”刘树荣表示。
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指数投资再掀热潮

中证1000ETF群雄逐鹿

7月22日，新一批中证1000ETF将集中发售。 易方达基金、广发基

金、富国基金、汇添富基金旗下的中证1000ETF同台竞技，指数投资领域

再度掀起浪潮。

随着发行时间的临近，各家基金公司已经摩拳擦掌，在前期的产

品预热环节“火力全开” 。中国证券报记者采访了解到，ETF的首发效应

明显，基金公司将会在新基金发行方面寸土必争。

●本报记者 万宇 徐金忠

同台竞技

7月中旬， 易方达基金、 广发基

金、富国基金、汇添富基金纷纷发布

了旗下中证1000ETF定档发行的消

息。四家基金公司均将新产品的发行

启动时间定在了7月22日。

其中，广发基金公告称，广发中证

1000交易型开放式指数基金自7月22

日至7月26日进行发售。 投资者可选择

网下现金认购和网上现金认购两种方

式， 网下现金认购的日期和网上现金

认购的日期均为7月22日至7月26日。

资料显示，4只中证1000ETF均跟

踪中证1000指数。 中证1000指数是小

盘成长风格的代表指数，选取中证800

指数样本以外的规模偏小且流动性好

的1000只证券作为指数样本， 与沪深

300和中证500等指数形成互补。

值得注意的是，7月22日是中证

1000股指期货和期权交易相关合约正

式挂牌交易的时间。 据7月18日证监会

发布的消息， 证监会近日批准中国金

融期货交易所开展中证1000股指期货

和期权交易，相关合约正式挂牌交易时

间为7月22日。

寸土必争

近日， 相关基金公司围绕中证

1000ETF的推广宣传已经如火如荼

地展开。

其中，富国中证1000ETF拟任基金

经理金泽宇近期就模仿新东方的直播，

用中英文解读中证1000指数。 在公司的

公众号中， 富国基金介绍， 富国中证

1000ETF采用完全复制法，紧密跟踪中

证1000指数。 未来将在深圳证券交易所

上市，凭借ETF工具的便利性，为投资者

布局高成长的小市值公司， 分享经济高

质量增长，提供更高效的投资工具。

在销售渠道方面， 中证1000ETF

成为了渠道近期“最靓的仔” 。 中国证

券报记者采访了解到，销售渠道纷纷将

中证1000ETF作为近期营销的重点。

“特别是7月22日发行当天， 借着中证

1000股指期货和期权交易合约上线，

市场的关注度会比较高，新基金发行的

‘开门红’ 至关重要。 ” 有基金销售渠

道人士表示。

近期，华夏中证1000ETF、华泰柏

瑞中证1000ETF、 南方中证1000ETF

等中证1000指数基金产品的交投明显

活跃。 分析人士指出，历史数据显示，

历次股指期货和期权衍生品推出后，对

应股指ETF整体规模会明显增加，ETF

数量也会显著增加，由此带动资金大幅

流入。

机不可失

在基金机构看来， 中证1000ETF

群雄逐鹿， 是因为中证1000指数出现

了机不可失的历史性机遇。

广发中证1000ETF拟任基金经

理罗国庆表示，中证1000指数成分股

选取的是我国成长性突出的一批小

市值公司，是中国经济发展活力的典

型代表，中长期来看或具备较好的配

置价值。

对于中证1000股指期货和股指期

权推出的意义，罗国庆表示，中证1000

股指期货和期权交易的获批， 是对我国

金融衍生品体系的完善， 是全面深化资

本市场改革的重要举措， 对我国资本市

场稳定发展具有重大意义。“中证1000

股指期货和期权交易的获批， 也将对中

证1000指数产生积极影响，在一定程度

上有望降低中证1000指数的波动性，提

升指数成分股的流动性和市场活跃度。

随着指数衍生品的推出， 追踪相关指数

的ETF规模也可能会出现增长。 ”罗国

庆表示。

易方达中证1000ETF拟任基金经

理刘树荣表示， 中证1000ETF作为易

方达基金ETF产品线布局的重要一环，

将有利于易方达基金更好地为投资者

提供一站式服务。“事物的发展通常是

循序渐进的，我国股票型ETF发展至今

总规模已超万亿元，ETF数量已突破

600只，呈现蓬勃发展的态势。 当前，全

市场沪深300ETF总规模已经超千亿

元，中证500ETF总规模也超500亿元，

而中证1000ETF总规模还不到50亿

元。 随着国内资本市场的不断发展，尤

其是在中证1000指数股指期货、 期权

即将推出的背景下， 中证1000指数作

为市场上重要的宽基指数，未来具有巨

大的发展空间。 ”刘树荣表示。

基金

经理

基金

公司

2021年末

管理规模（亿元）

今年一季度末

管理规模（亿元）

今年二季度末

管理规模（亿元）

最新规模增减

（亿元）

张坤 易方达 1019.35 849.27 971.37 122.1

陈皓 易方达 420.66 322.95 438.81 115.86

傅友兴 广发 300.68 256.66 365.9 109.24

萧楠 易方达 541.46 429.45 529.56 100.11

丘栋荣 中庚 174.25 203.38 292.01 88.63

李晓星 银华 524.47 481.17 550.91 69.74

刘格菘 广发 773.35 616.31 684.73 68.42

冯波 易方达 472.12 353.85 397.88 44.03

傅鹏博 睿远 365.7 280.9 324.89 43.99

陆彬 汇丰晋信 295.87 307.15 339 31.85

冯明远 信达澳亚 410.9 382.23 410.74 28.51

归凯 嘉实 420.93 320.59 346.84 26.25

郑澄然 广发 362.43 306.92 323.68 16.76

黄海 万家 9.05 12.9 20.52 7.62

部分顶流基金经理的管理规模变动情况

市场宽幅震荡 私募看好CTA策略机会

●本报记者 王辉

展望大宗商品市场长期运行趋势，多

家一线私募对于是否已经出现 “牛熊转

换”观点不一，但对商品市场波动幅度可能

加大的预测趋向一致。受访私募表示，看好

CTA策略（商品交易顾问策略）作为资产

配置工具的长期价值。

多空博弈更加激烈

对于商品市场是否已经出现 “牛熊

转换” ，受访私募存在较大分歧。 蝶威资

产研究总监濮元恺称， 从国内宏观经济

的角度来看，社融总量回升，实体经济总

体处于复苏的阶段；但从另一方面来看，

欧美等主要经济体的衰退风险仍然不容

忽视。 综合分析商品市场是否由牛转熊，

还要进一步观察海外宏观形势的变化。

濮元恺建议投资者可以重点关注两个方

向：一是美国经济增长是否见顶；二是欧

美通胀势头是否出现拐点。

思晔投资投资总监杨少芬表示，综合

经济基本面、产业供需、货币环境等因素

来看，因为不确定性的增加，多空双方博

弈更加激烈，短中期内商品市场可能出现

宽幅震荡，价格预计也会有较大波动。

对于市场的长期运行趋势， 富钜投资

首席投资官唐弢称， 目前美联储以及欧央

行的政策以抗通胀为主， 加息是未来两年

的主旋律。从经济基本面来看，美国正在面

临衰退风险。“事实上，欧美制造业PMI环

比显著回落，发达经济体经济景气度转弱，

正在导致商品需求下降预期增强。 相关基

本面因素已经导致原油、有色、黑色等工业

品价格呈现长期下跌趋势。 ”唐弢称。

具有长期配置价值

朝阳永续最新统计数据显示，截至6

月末， 在该机构监测到的2609只CTA策

略私募产品中，1641只产品在上半年实

现了正收益。 CTA策略产品今年上半年

平均盈利4.11%，在私募主流投资策略年

内收益率排行榜上名次靠前。 另一方面，

渠道的最新数据显示，在近期商品市场波

动中，CTA策略产品的表现出现一定反

复。 从中长期看， 私募机构普遍认为，

CTA策略仍具有较好的长期配置价值。

从大类资产配置角度看， 唐弢称，优

秀的量化CTA策略在攻守方面更加全

面， 能在不同的市场条件下捕捉到基本

面、资金、情绪等方面带来的收益。建议对

于CTA策略有配置需求的投资者， 未来

可减少对高频策略的配置， 以中低频为

主，搭配套利策略降低波动。

数据来源/Wind、基金二季报 二季报披露截止日期：2022年7月20日
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知名基金经理管理规模先抑后扬

●本报记者 杨皖玉

基金二季报披露接近尾声，顶流基金

经理的最新管理规模情况浮出水面。中国

证券报记者梳理基金二季报发现，绝大多

数百亿级基金经理的管理规模在二季度

出现明显增长。 其中，知名基金经理张坤

的二季度管理规模较一季度增加122亿

元，达到971亿元，再次逼近千亿元大关。

此外，擅长低估值价值投资的丘栋荣等基

金经理的管理规模自2021年年底以来也

呈现稳步上升的趋势。

张坤管理规模再次逼近千亿

今年一季度，不少顶流基金经理的

管理规模一度出现大幅缩水。 二季度

末，绝大多数百亿级基金经理的管理规

模出现明显增长。

一季度末，易方达基金张坤的管理规

模曾缩减至849.27亿元。 二季度末，张坤

管理规模较一季度增加122.1亿元，达

971.37亿元，再次逼近千亿元大关。 具体

来看，张坤管理的四只基金，规模在二季

度都有不同程度的增加。 其中，易方达蓝

筹精选规模较一季度末增加75.07亿元，

二季度该基金净值增长率达13.2%。

易方达基金萧楠、广发基金傅友兴两

位基金经理二季度管理规模分别增加

100.11亿元、109.24亿元， 二季度末两人

的管理规模分别为529.56亿元、365.9亿

元。 在一季度末，两人的管理规模分别为

429.45亿元、256.66亿元。

此外，中庚基金丘栋荣、银华基金李

晓星、广发基金刘格菘等基金经理的管理

规模，在二季度出现明显增加。 丘栋荣二

季度末管理规模较一季度末增加88.63亿

元，达292.01亿元；李晓星和刘格菘二季

度的管理规模分别增加69.74亿元、68.42

亿元。 值得一提的是，李晓星的管理规模

重回500亿元以上。

价值主题基金规模增长显著

管理规模增加的基金经理中， 不少

是擅长投资金融、 地产等价值股的基金

经理。

擅长挑选低估值品种的丘栋荣 ，

2021年年底以来的管理规模一直呈现稳

步上升的趋势。 2021年年底，丘栋荣的管

理规模为174.25亿元，今年一季度末达到

203.38亿元， 二季度末达到292.01亿元，

较 2021 年底增加 117.76 亿元 ， 增长

67.58%。 丘栋荣管理的四只基金中，中庚

价值领航规模增长最为显著， 二季度末，

该基金规模为154.75亿元， 较2021年年

底增加118.27亿元。

万家基金黄海的管理规模自2021

年年底以来也逐步增加。 今年上半年，

黄海管理的三只基金———万家宏观择

时多策略、 万家新利、 万家精选A以超

40%的业绩包揽主动权益基金业绩前三

名，这三只基金主要重仓地产、煤炭等行

业的股票。二季度末，黄海的管理规模首

次突破20亿元，达20.52亿元，较一季度

末增加7 .62亿元， 较2021年年末增加

11.47亿元。

此外，擅长成长风格投资的汇丰晋

信基金陆彬，其管理规模自2021年年底

以来也呈现稳步增加的趋势。 二季度

末，陆彬的管理规模为339亿元，较一季

度末增加31.85亿元， 较2021年年末增

加43.13亿元。 中国证券报记者梳理数

据发现，今年以来，陆彬陆续接手了3只

基金，这3只基金最新规模合计为62.84

亿元。

新华基金刘彬：

超额收益关键是寻找中长期预期差

●本报记者 张凌之

见习记者 赵若帆

从新华基金刘彬成为新华

鑫动力这只基金的基金经理之

后，比亚迪一直位列该基金前两

大重仓股。 从2020年四季度开

始，比亚迪更是一直位列该基金

的头号重仓股。

“这是不是你心目中完美

的公司？ ” 面对中国证券报记者

的提问， 刘彬直言：“市场上并

不存在完美的公司。 ” 在他看

来，即使是成熟期的公司，市场

对其中长期发展仍有非常大的

预期差。 作为一名基金经理，需

要扎根行业，深度研究，在中长

期维度上寻找预期差，这也是超

额收益的主要来源。

寻找中长期预期差

“一个公司什么时候涨，能

涨多少， 大多数人都无法预判。

但判断哪个公司是好公司且未

来股价可以上涨， 确定性却很

高。 ” 刘彬的投资，就是要寻找

这种确定性。

在刘彬看来，现在市场信息

传播非常快，像以往通过短期交

易去获得超额收益已经变得非

常难。 因此，他会将大部分时间

用于行业和企业的深度研究上。

“哪些公司能做成，哪些公司能

把事情做好，这是我们需要去做

判断和研究的。 因此，超额收益

来自中长期对行业和公司超越

市场的认知。 ”

在行业层面，刘彬倾向有新

产品和新技术出现、能够替代原

有技术或产品的行业。 其中，渗

透率是一个很重要的指标。 目

前，国内新能源车的渗透率已经

接近25%，在他看来，未来燃油

车一定会被新能源车取代。尽管

近两年各界对新能源车发展存

在一定分歧，但未来新能源车的

渗透率或将接近100%。此外，光

伏、风电、储能等新能源行业未

来的渗透率也将不断提升，为市

场提供了源源不断的投资机会。

在个股选择上，通常刘彬会

从三个方面考察一个公司。一是

公司的管理层。 在他看来，投资

的本质是看人，“需要结合公司

的企业文化是否脚踏实地、管理

层对公司目标以及未来发展战

略是否清晰等因素综合考量” 。

二是公司的研发投入占比。刘彬

坦言，比较喜欢研发投入占比较

高的公司，“这类公司在未来3

到5年，能受益于中国制造业转

型升级的红利” 。三是公司的成

本控制能力， 尤其在制造业中，

成本控制能力代表了一个公司

的核心竞争力。

赚自己看得懂的钱

“我的持仓比较集中， 我管

理的基金持有的行业一般不超过

5个，个股一般不超过30只。 ”刘

彬说：“我只赚自己看得懂的钱，

能基于自己的认知水平做出判

断，把这种收益赚到就可以了。 ”

本科就读于清华大学机械

系，在北京大学取得材料学博士

学位后，刘彬先在卖方担任建材

行业分析师， 加入新华基金后，

他先后担任行业研究员、策略研

究员、基金经理助理，负责建筑、

建材、医药、家电、宏观策略等多

个领域的研究。尽管在基金经理

中， 刘彬的入行时间比较晚，但

综合的学科背景和跨行业的研

究经历，成为他管理基金产品的

最大底气。

Wind数据显示，自2019年

担任基金经理并管理新华行业

周期轮换后，刘彬的任职回报达

194.48%。2020年接管新华鑫动

力后 ， 刘彬 的任职回报达

164.6%， 这只基金的规模也攀

升至30亿元。

刘彬用“靠谱、理性、负责”

三个词形容自己，这也体现在他

的投资中。“我不会因为热点或

情绪去买入一家公司，所有的持

仓都必须有一个逻辑框架，然后

基于数据去验证。基金经理的知

识体系必须支撑起自己对投资

标的的理解。 ”对于持仓的每家

公司， 刘彬都做了详尽的调研。

“目前每周有十多场调研，每个

季度都会与持仓公司的高管进

行交流。 ”

展望下半年，他认为市场的

主要风险仍来自海外的不确定

性因素。“目前全球经济的差异

太大，市场走势也已经脱钩。 任

何经济体最核心的驱动力还是

来自内部。 ” 刘彬说。

新华社图片


